

FRUCTIDOR

PERIÓDICO DE CULTURA Y SOCIOLOGÍA

Editorial

Contra la reacción: ¡Presentes!

Los anarquistas tienen una línea de conducta invariable y tradicional frente a los partidos políticos, contra los partidos políticos, frente a todos los movimientos autoritarios, por populares o demagógicos que sean.

El movimiento liberal garibaldino fué denunciado por Proudhon y por Bakunin. Estos maestros dijeron que no se fiaran las multitudes de aquella corriente un poco sugestiva en su fondo de liberalidad y de justicia. En realidad aquel movimiento tenía esencias políticas. Pero donde ha habido un asomo de rebelión en pro de la libertad los anarquistas han hecho acto de presencia, ofreciendo su libertad y su vida.

En 1873 y en ocasión de la insurrección cantonalista contra la dictadura centralista de Castelar, los anarquistas lucharon con las armas en la mano junto con fracciones políticas. Claro está que la vinculación de esfuerzos se produjo en la calle, en la lucha y en el peligro comunes. No hubo pactos. Ni debe haberlos con miras a crear un estado nuevo de cosas, políticamente hablando. Mackno unió sus huestes libertarias a las tropas bolcheviques para derrotar la contrarrevolución de Wrangel en Crimea. El intento de restauración monárquica en Alemania dirigido por von Kapp fué vencido por el frente único instantáneo de los trabajadores que fueron a la huelga general. Los sindicatos de la A. I. T. intervinieron al lado de los sindicatos de la socialdemocracia gubernamental. Sanjurjo fué derrotado gracias al empuje noble y desinteresado, sin pacto preconcebido, de los anarquistas de la C. N. T. En lo de Asturias, más adelante, cuando se pueda hablar, se demostrará hasta qué punto y con qué energía lucharon los libertarios. Malatesta que era un anarquista probado y honrado quería en Italia una vinculación de los partidos socialistas y republicanos y de los movimientos sindicales contra el fascismo.

Todos estos ejemplos quieren decir que si nos hemos encontrado y podemos encontrarnos ante coincidencias de acción, con movimientos sociales y políticos adversos, jamás han contribuido los anarquistas al triunfo político de un partido.

Y nos referimos a los hechos históricos, pues teóricamente la idea anarquista y el mecanismo y la aspiración de los partidos de gobierno se repelen como el agua y el fuego.

* * *

No somos sectarios

Aunque se nos haya acusado de ser sectarios, no lo somos. La historia no nos ha demostrado hasta aquí que incurriéramos en error o que fuera preciso modificar esa vieja actitud nuestra frente a partidos políticos o a sectores obreristas de textura autoritaria. No queremos ir solos a la lucha. Ni tenemos la pretensión de bastarnos a sí mismo para determinar el progreso social, para ultimar el gran proceso histórico de la desposesión del capitalismo y de la eliminación del aparato estatal. Esos grandes cambios no son nunca fruto de fuerzas aisladas y restringidas, sino de confluencias diversas y de factores múltiples. Pero aleccionados por hechos pasados, llenos de traiciones y de engaños llevados a cabo por partidos políticos, no queremos intervenir precipitadamente. En una palabra, estamos escarmentados. Los partidos políticos son fracciones de hombres en perpétua conspiración legal o ilegal para conquistar el poder del Estado o para conservarlo. Todo progreso social efectivo tiene que hacerse al margen del Estado y contra el Estado. Toda conquista de la libertad contra la reacción se hará al margen del Estado.

* * *

Un frente único en pro de la libertad

No es pues sectarismo nuestra propaganda contra la política y contra el reformismo socialista. Ni es orgullo, ni vanidad, ni tampoco autosuficiencia. Es prevención y acatamiento a nuestros postulados.

Ahora bien, si la reacción se entroniza, encarnada en cualquier partido político. Si un gobierno cualquiera hace tabla rasa de los derechos del hombre y anula la libertad de pensar y de accionar. Si se llega a momentos en que la represión ahoga cualquier intento de libre manifestación individual o colectiva, los anarquistas intervendrán para destrozarse esta reacción. ¿A base de frente único? ¿A base de pactos preconcebidos? ¿Con la condición de obedecer un programa? No. Los anarquistas lucharán al lado de los trabajadores, al lado de los hombres de buena fé, al lado de los seres generosos, para destruir la tiranía y en favor de la libertad.

Hágase el frente único en pro de la libertad. Los anarquistas estarán en su sitio para defenderla y protegerla. ¿Se trata de ir contra la reacción? Nuestra mano está tendida. No es necesario sellar este pacto en una secretaría y ante un Comité cualquiera. La libertad se defiende en otro sitio, y suelen defenderla siempre los dirigidos, casi nunca los dirigentes.

Volvamos a repetir lo que hemos dicho en tiempos de gobiernos izquierdistas que también habían vulnerado la libertad y empleaban para gobernar la tiranía:

Contra la reacción: ¡Presentes!

¡Ocupa tu puesto!

Compañero:

Te hacemos una cordial invitación para que pienses y midas serenamente, la enorme responsabilidad que contraes ante tu propia conciencia sino unes tu esfuerzo al de los que luchan a brazo partido, contra la reacción fascista que nos amenaza. Si comprendes tu deber y quieres conocer la intensidad del drama que nos acecha, oye el clamor de las víctimas que vuela por sobre las fronteras. Escucha el relato estremecido de los que huyendo de las hordas salvajes de Mussolini y de Hitler, han llegado hasta aquí manteniendo en la retina y en el espíritu la visión y la angustia de las horas vividas al borde de ese negro abismo, donde se hunde la libertad, el derecho y los más caros ensueños de redención humana y social. Examina tus convicciones y tus energías y si no te sientes cobarde, olvida las pequeñas y sutiles discrepancias interpretativas, los resquemores de viejas luchas, si los tienes, y agrúpate con los amigos, identificando tu acción con la acción colectiva del anarquismo para luchar sin desmayos hasta caer si es preciso, pero no sin antes agotar los múltiples recursos de la acción individual y colectiva.

Las ideas que no se esgrimen en el ejercicio constante de la propaganda, tanto importa no tenerlas, puesto que son negativas. Entrégate con entusiasmo a la realización de ellas, aunque se deforme un tanto su lineamiento exterior al engarzarse en la relatividad de las formas y los hechos sociales y no te resignes jamás a ese absurdo fakirismo que se conforma con la estática contemplación de su pureza interior, mientras la vida caudalosa, trágica y bella a la vez, salta irreverente por encima de las duras fronteras del puritanismo infecundado. ¡Ha sonado la hora de la justicia y de la libertad y la cristalización de los ideales anárquicos, te obliga, compañero, a no medir los peligros! ¡Ocupa tu puesto!

Ansias de superación

FRUCTIDOR multiplicará sus esfuerzos

El Ateneo Racionalista de Mahón y las Juventudes Libertarias de Menorca quieren hacer un ensayo de superación. Creemos que en estos momentos se necesitan dos valores para enfrentarse con la obra reaccionaria de nuestros enemigos: Voluntad y abnegación. Voluntad para hacer la obra. Abnegación para mantenerla.

Queremos pues superarnos. Queremos hacer de nuestro pequeño periódico un exponente vigoroso de ideas. Queremos llevar a cabo desde sus columnas una crítica constructiva. Una crítica de convencimiento y de razonamiento. Procuraremos dejar el concepto demoleador, chabacano y estridente que empobrece la exposición y no convence a nuestros contrarios.

Queremos hacer adeptos; no enemigos.

Se pueden exponer ideas sin necesidad de rebajarlas.

Decía Pérez de Ayala que: «jugar con las ideas es juego serio, terriblemente serio, como jugar con armas de fuego.»

Se pueden decir las cosas crudas, tajantes y exentas de literatura de orpél. Pero para eso no es necesario el retruécano, ni la metáfora, ni la frase mal sonante. Lo grotesco no será nunca sublime. Lo sencillo será siempre magnífico.

Queremos hacer una cosa sencilla. No

podríamos hacer otra cosa porque nosotros somos sencillos. Y las ideas, a pesar de su amplitud, son también sencillas.

FRUCTIDOR multiplicará sus esfuerzos. Para ello cuenta con una colaboración de compañeros de voluntad y abnegación, que han prometido ayudarnos.

Podemos ya dar el nombre de ellos mientras consultamos a los demás:

Doctor Javier Serrano, Manuel Nobruzán, Doctora Amparo Poch, J. Alerudo, A. G. Gilabert, Hem Day, Arturo Parera, Dionisio Eroles, "Marco Aurelio"; Juanel, Andrés Miguel, Francisco Carreño, Francisco Ascaso, Evelio Fontauva, Horacio Pineda y otros que iremos insertando en el cuadro de colaboradores.

A todos los demás compañeros que no hemos consultado los consideramos también colaboradores. Necesitamos de su esfuerzo y de su capacidad. La faena es inmensa y hay que cumplirla para bien del movimiento anarquista.

FRUCTIDOR multiplicará sus esfuerzos con la ayuda de todos los libertarios.

Los lobos no se comen unos a otros; los hombres sí.

PROAL.

UN MONSTRUO EL ESTADO

Andrés MIGUEL

Se acabaron ya todo aquello que se llamaban cuestiones nacionales, ya no existen más que la gran lucha del porvenir contra el pasado, de la igualdad contra el privilegio, del derecho contra la fuerza. Esta lucha existe abierta y latente en todos los pueblos; sea cual fuere su posición geográfica y su forma de gobierno. Los mismos elementos que se oponían en épocas pasadas al desarrollo de la libertad de los pueblos son los mismos que se oponen hoy. Es la teoría del Estado, tanto si éste se denomina monárquico como republicano, como si se titula Estado Obrero o Estado burgués; Estado y libertad son dos fuerzas contradictorias e incompatibles.

Se trata pues de salir de lo que se llama evolución política cuyos términos conducen todos al despotismo de los de arriba y a la esclavitud de los de abajo, para entrar en el terreno de la evolución social que nos dará la igualdad con la libertad. Para entrar en el terreno de la realización es necesario derribar todas las barreras que nos dificultan el paso, o sea toda organización política cuya encarnación suprema es yugular toda clase de aspiraciones que tiendan al desarrollo de la felicidad humana.

¿Existe alguna diferencia entre la frase de Luis XIV: « El Estado soy yo » y los Estados modernos, « España es el Estado »? pero estas frases son una realidad y tienen razón cuando las dicen los gobernantes. Se lo hemos dado todo, es él más fuerte, y lo es todo, pero existen muchas almas cándidas que contestan.

Todas estas gentes que nos gobiernan, que me racionan mi parte de libertad y cortan y roen mis derechos deben al Pueblo su poder, ¿pero esta razón les quita su poder, y a vosotros ser gobernados? con mi papeleta electoral los cambian, contestan los cándidos: El error consiste en creer que cambiando la investidura del poder se cambia su naturaleza; vestirles de verde o vestirles de rojo siempre serán ellos los que mandan y tu quien obedeces. El poder, lo mismo si se ejerce por derecho divino, que en nombre de la soberanía popular o del derecho electivo, será siempre poder, y nosotros los gobernados, la cosa inerte, que administra y dirige el Estado, lo mismo si lleva en la frente el óleo santo, la pólvora de las barricadas o la papeleta electoral, siempre es la misma cosa, tiene la misma omnipotencia; podrá cambiar los procedimientos de represión feroz, pero el dolor será el mismo.

Si a un condenado a muerte se le dice, « La justicia que te ha condenado no nombrará el verdugo, lo elegirás tu mismo ». ¿Creeis acaso, que la suerte del reo habrá cambiado? Pues bien, esta teoría es la de la soberanía delegada, la de toda la vieja generación revolucionaria y la de los modernos políticos que aspiran al poder.

Jamás ningún gobernante, aunque este haya llegado al poder por la voluntad del pueblo, hará otra cosa que mandar, ordenar, y no en nombre de la llamada democracia, sino a gusto de los verdaderos dueños de la nación. El político no será nunca ni liberal ni democrata, porque estas dos cualidades son

incompatibles con lo que los gobiernos llaman principio de autoridad.

La más grave equivocación de los partidarios del sufragio electoral consiste en creer que una vez en el poder los diputados o concejales han de hacer dejación de ese principio de autoridad que es base de su privilegio, y por lo tanto contrario en absoluto a la libertad y a la igualdad. Nadie mejor que el pueblo mismo puede conocer sus necesidades y sus voluntades. El Estado no representa a nadie, se representa a si mismo, tanto si éste se intitula republicano, socialista o monárquico. ¿Que diríamos de un hombre que teniendo un clavo en la planta del pie se cambiase de calzado, creyendo que iba a curarse? Pues en este caso se llama clavo el Estado, y el calzado es el color de la política con que se denomina el gobierno que lo preside. Hablando Proudhon de la política, decía:

Estado perpétuo de excepción

Una obra de republicanos y socialistas

Fuimos nosotros solos a clamar contra el carácter fascista de la ley de orden público. Esta ley fué elaborada y votada por republicanos de izquierda en matrimonio con socialistas. Ha sido la obra más nefasta de las Cortes Constituyentes. Para aplicarla, Azaña, tuvo que inventar complots y revoluciones químéricas. Ahora la ley de Orden Público es el arma preciosa puesta en manos de las derechas. Con ella en la mano, los gobiernos reaccionarios prorrogan indefinidamente los estados de alarma y prevención. Con ella en la mano se gobierna a la manera de cualquier dictador.

Hace ya más de ocho meses que las garantías constitucionales en España están suspendidas. No hay derechos, ni libertades. Con la ley de Orden Público en la mano se gobierna a todo un pueblo que votó un día, lleno de entusiasmo, al partido socialista y a los « jacobinos » de la república de trabajadores... Los socialistas y los llamados jacobinos han recibido el zarpazo de la ley de Orden Público. Ellos, como nosotros, son sus víctimas propiciatorias.

Estamos en un estado perpétuo de excepción. El gobierno Lerroux-Gil Robles no podrá levantar las Garantías Constitucionales, sin antes haber creado otras leyes que les permita seguir gobernando.

Esta es una obra que es vuestra, señores republicanos de izquierda, señores jefes socialistas. Una obra que os llena de vergüenza y de oprobio, una obra que el pueblo tendrá presente siempre en su memoria.

PICADILLO

La sinceridad de por aquí

A raíz de la ley para la venta de los periódicos, los diarios locales han aumentado su precio a quince céntimos.

Ellos se disculpan, dicen se atienen a la ley.

No faltaba más, ante todo la ley, después la ley... y luego la perra chica por número. ¿Estamos?

Entre comadres

El señor Azaña se desgañita como una gramola en Valencia. Califica al señor Samper de gobernante de baja categoría. ¡Hombre, no hay derecho!

Samper, naturalmente, se molesta y le lanza su « serpiente », sacándole es pedasets.

Lo que empezó en un campo de fútbol, ¿acabará en un ring?

No faltaría más. Con lo feos que son los dos.

Viaje suspendido

Al parecer el ministro de la Guerra ya no nos visita. Ahora que podría venir tranquilo. No es igual que cuando era un simple diputado. Entonces al anunciarse que el señor Gil celebraría un acto de propaganda en Mahón, se decía que sus enemigos políticos le pondrían obstáculos.

Pero ahora se acabó. ¿Qué enemigos ni ocho cuartos?

« Es una casta bestia, inmoral, ambiciosa, sin principios, siempre pronta a robar la fortuna pública y a explotar al pueblo, adaptándose para ello lo mismo a un imperio que a una república; la política de todos los pueblos ha sido siempre la misma; miles de años hemos pasado guisando y saboreando la salsa del Estado, es decir, del poder, de la autoridad y del gobierno; hemos comido esta salsa de diferente forma guisada; se han cambiado diferentes formas de gobierno, se han anulado y vuelto a decretar constituciones, y la salsa condimentada de una forma o de otra, sigue envenenando al pueblo. Hemos ensayado realezas legítimas, realezas parlamentarias, repúblicas unitarias y gobierno obrero, y la única cosa que hace sufrir al pueblo es el Estado, y éste ha sido siempre respetado, y mientras este monstruo exista, la paz y la felicidad de los hombres será un mito y mientras el pueblo acuda a depositar en las elecciones una papeleta, para que le delegue cualquier señor en el gobierno del Estado, el pueblo seguirá siendo siempre el esclavo del Estado.

Barcelona junio 1935.

La opinión de un hombre sincero

La independencia de la prensa burguesa

En un banquete celebrado por la prensa de Nueva York, el periodista americano John Swinton se expresó en la siguiente forma:

« No hay en los Estados Unidos nada que pueda llamarse una Prensa independiente, si no es en las ciudades de escasa importancia. Vosotros sabéis esto y yo también. Ninguno de vosotros se atreve a expresar una opinión honrada. Si lo hacéis estáis seguros de antemano que no se publicará. Yo recibo 150 dólares semanales por no llevar mis opiniones honradas al periódico en que escribo. Si yo permitiera que una edición de mi periódico sacara a la luz opiniones honradas me vería en medio de la calle en busca de otro oficio. El periodista de Nueva York consiente en defenecer la verdad, en pervertir, en envilecer, en hacer gracias a los pies de Mammon y en vender a su país y a su raza a cambio del pan de cada día o, lo que es igual, de su salario. Vosotros sabéis esto y yo también. ¡Qué insensatez brindar por la Prensa independiente! Somos instrumentos, vasallos de los ricos que están detrás de las cortinas. Somos monos saltarines. Ellos tiran de la cuerda y nosotros bailarines. Nuestro cuerpo, nuestra vida, nuestro porvenir, todo pertenece a esos hombres. Somos prostitutas intelectuales ».

He ahí un hombre sincero, cosa rara entre los periodistas. Si las palabras de Swinton las trasladamos a España nos vemos obligados a corregir y aumentar la plana, porque entre nosotros no existe prensa independiente ni aún en las ciudades de poca importancia, donde pequeñas hojas periodísticas están al servicio de los caciques y partidos políticos escritas por « prostitutas intelectuales » de cuarta categoría.

Todo hombre honrado, por higiene mental, no debe apoyar ni indirectamente a la prensa burguesa. Su ayuda y su solidaridad debe estar en todo momento en pro de la prensa proletaria, escrita por proletarios y al servicio de la revolución.

Con lealtad y con nobleza

FRUCTIDOR ataca a sus enemigos frente a frente. Con lealtad y con nobleza. Cuando el enemigo cae, los libertarios no saben emplear el ensañamiento como medida de propaganda. Al contrario. Nosotros no conceptuamos como enemigos a los que tienen ideas socialistas. Nos separa de ellos una apreciación de táctica y una cuestión muy esencial de sistema. Creemos nosotros que el hombre puede vivir sin la sombra de un Estado o de un gobierno cualquiera. Afirmamos que el Estado es y será siempre un estamento opresor que anulará toda iniciativa individual y colectiva. Los obreros socialistas tal vez lo crean así también. Los jefes políticos del socialismo desmienten nuestras teorías. El tiempo se encargará de poner en claro otras cosas. Antonio Gomila, del partido socialista mahonés, ha sido condenado como autor de unas versiones sobre la conducta de algunos guardias de asalto. Lamentamos esta condena, que no es otra cosa que un producto bien típico, una consecuencia del sistema estatal, que nosotros combatimos y los socialistas políticos defienden.

Sentimos la condena impuesta a Gomila y lo decimos con lealtad y con nobleza.

Con las recientes visitas de los « enemigos » a Madrid se firmaría un « pacto de no agresión » y en paz... y jugando.

Filosofando con los pies

Todo es fútbol, fútbol y más fútbol. Casi se está demostrando que la cabeza es algo inservible, hoy, todo se hace con los pies. Se descuida lo más importante por el fútbol.

El mejor día las pelotas se transforman en panes, como en el milagro de los peces. ¿Es esto lo que se espera?

Consecuencia cristiana

« El Bien Público » quedó intrigado por la actitud del señor Lerroux en La Rambla.

A causa de ello propone al Ayuntamiento, en su artículo: « Y con los años... la reflexión », reintegre a los santos que en Mahón fueron pasados a la reerverva.

« La Voz de Menorca » no se aviene a ello, claro está—además el título del mentado artículo no es el más adecuado para discutir sobre don Alejandro—y opina nos lo podemos pasar bien sin San Roque y Santa Eulalia.

Para el diario católico, apostólico y romano lo principal son los santos. No puede amoldarse a aquello de que no *hi ha rey ni Ròc* y está disgustado.

Por lo visto se acostumbró a pasarlo sin rey, pero sin *Sant Ròc*, jamás.

El pinche Z.

El Centro de Sociedades Obreras ingresaré a la Confederación

Lo que es la C. N. T.

Teniendo noticias de que el Centro de Sociedades Obreras va a celebrar una Junta general extraordinaria para decidir su ingreso en la Confederación, creemos prudente hacer algo de historia de lo que es y lo que representa la C. N. T. desde que está constituida.

La Confederación Nacional del Trabajo quedó constituida en 1910, compuesta de todos los Sindicatos de España no adheridos a la U. G. T. Acordando en el Congreso varios dictámenes del que entresacamos el siguiente: « Tema 8.º La emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos. »

« ¿Cuál es la única y verdadera interpretación que debe darse a la frase? »

Del dictamen de la ponencia aprobado, entresacamos los siguientes párrafos: « La emancipación material es el resultado inmediato de la emancipación moral, y no alcanzará la primera el que moralmente siga siendo esclavo de este o del otro individuo. Y esclavo es el que no piensa por sí, ni obra espontáneamente, con arreglo a su raciocinio y por su esfuerzo directo. »

« No es posible la emancipación de los trabajadores en tanto éstos tengan un emancipador, un jefe, por cuanto que aún logrando vencer a los sustentadores del régimen, no harían más que instaurar otro régimen de privilegios, en el que resultarían privilegiados los emancipadores, los jefes. »

* * *

A pesar del buen sentido que informa a la C. N. T. ha sido por muchos objeto de desprecio debido a la labor desarrollada por la prensa capitalista, que ve en ella a una fuerza impotente y no pudiendo luchar como es debido acude a las infamias y traiciones.

No obstante, es la única organización obrera que puede servir de modelo por su moralidad inmaculada y su acción sincera en todas las ocasiones, ha demostrado lo que pueden los obreros organizados. Han creído muchos que al ingresar a la C. N. T., se tenía que cumplir a ojos cerrados lo que el Comité ordenara. ¡Craso error! Es todo lo contrario, estas suposiciones son hijas de la educación política recibida desde años atrás, el cual cualquier comité decreta una revolución u ordena la elección de ciertos aventureros para que sigan esquilmando a los productores.

No son esto las tácticas de la Confederación, pues cuenta con federaciones locales y comarcales, comités regionales y por último el Nacional; todo va desde abajo arriba, la opinión de los Sindicatos es llevada a la Federación Local, hasta que en un Congreso se acuerda definitivamente las tácticas a seguir; como se ve, esto se diferencia mucho de las tácticas políticas, ya que un « líder » puede movilizar a una multitud inconsciente y sin voluntad.

* * *

Frente al momento actual, no hay otro organismo que reúna las cualidades morales para otorgarle la confianza en vistas al futuro. La frase parlamentaria ha fracasado debido a la política que la alimenta; pero la C. N. T. antipolítica desde un principio, suple a tal orga-

nismo inútil para] implantar al libre acuerdo.

El Capitalismo se derrumba a causa de la superproducción; frente a tal caída, la C. N. T. posee medios de intercambio y de control, supliendo a intermediarios y constituyendo Comunas de productores y consumidores.

Ni políticos ni estadistas pueden concebir una fórmula para desenvolverse en el presente. Pero la C. N. T. posee la voluntad de legiones de trabajadores que derrocarán esta sociedad podrida para llegar al Comunismo Libertario.

Como se ve, el panorama es desolador y bien vale la pena el prestar atención a ello e ingresar a la invicta **Confederación Nacional del Trabajo.**

Impresión quincenal

Tribunales de Honor *Gil Robles resucita los tribunales de honor. El artículo 95 de la Constitución republicana los había suprimido. Claro que oficialmente no tendrán lugar, pero sí judicialmente.*

En la circular que ha dictado Gil Robles se anuncia que cuando el expediente haya de inscribirse por faltas contra el honor militar que no constituyan delito, en él habrán de declarar obligatoriamente todos los compañeros de la propia clase del encartado, que sirven en el mismo cuerpo. Esto es un rebrote de los duelos en privado, que son una manera muy elegante y aristocrática de matarse unos hombres con otros. Todo lo caduco y arcaico de la monarquía va renaciendo poco a poco.

El padre de la criatura *Ya tiene padre la criatura. La criatura es el proyecto de ley de prensa. Su padre don Eloy Vaquero, ex-ministro radical lerrouxista.*

— Yo soy su padre, ha dicho Vaquero. Pero la criatura enfermiza y trasteada por todos ya no reconoce a su padre. Una cosa tan fea y tan antipática no puede tener padre. La criatura tiene razón. Queda la voz de la sangre. Morirá la pobre y encima de su tumba se grabará con letras grandes este sencillo epitafio: Aquí yacen los despojos de la ley de prensa, infeliz criatura que al morir encontró a su padre, don Eloy Vaquero, maestro nacional, republicano histórico.

La cruz de Pombo *El aviador Pombo es católico. Su madre, antes de emprender el vuelo, le colgó una cruz al cuello. El raid aéreo se hizo con toda felicidad. La madre dijo que Dios había protegido a su hijo.*

Al reemprender el vuelo el aparato de Pombo sufrió un accidente, que casi le cuesta la vida. El vuelo quedó interrumpido. Pombo no se había quitado la cruz del cuello. Dios dejó de proteger al aviador. Dios no puede estar en todas partes, aunque los católicos digan lo contrario. La caída del aviador Pombo es un mal anuncio para las beatas.

Los hombres y las sombras *Azaña habló en Valencia. Habló ante una multitud inmensa. Azaña soberbio siempre, y siempre*

DESDE MERCADAL

Un llamamiento a los parias del campo

Floreál del Campo

Me siento decidido a deciros la verdad bien limpia de todo interés político, pues hasta el momento tan sólo propagandistas de la mentira han pasado por este pueblo.

Si hasta ahora tan sólo era nuestra aspiración social, el depositar el voto para que otro más listo os engañara, desde este momento teneis que levantar vuestro pensamiento más alto, hay que formar un Sindicato que fuera de toda tutela política y religiosa, vayamos conquistando mejoras a los señores que nos chupan la sangre.

Se hace necesario un Sindicato que vaya a la acción directa, supliendo a todos los que quieren aprovecharse de nuestra lealtad.

Es preciso que todos los trabajadores que se han encorvado toda la vida, y de sol a sol, sobre la tierra para hacerla producir, que despierten y pidan un poco más de pan y menos trabajo.

Para ello se precisa de una organización obrera, y ésta ha de ser un Sindicato que luché para su bienestar, es necesario pues, el luchar, obreros mercadalenses para que este Sindicato sea un hecho y con él la unión de todos los explotados.

¡Camaradas, a formar el Sindicato!

¡Abajo la política!

Compañeros:

Propagad "Tierra y Libertad"

retador aludió a Lerroux y fustigó a Samper. Días atrás circularon por Mahón unas hojas que eran un rosario de epítetos contra Azaña. Las firmaba Samper. Y se recordaba Casas Viejas.

Azaña es un hombre soberbio, tiene espíritu de dictador. Es altanero y retador. Pero Casas Viejas lo persigue constantemente. Hay sombras que no pueden desvanecerse nunca. La sombra de Casas Viejas perseguirá a este hombre hasta la sepultura. Y otras sombras perseguirán a otros hombres. Ya heblaremos de estas sombras más adelante, y de ciertos hombres que ahora no podemos nombrar.

Mot de la fin *El paro obrero continúa en Mahón. Sabemos de unos ciudadanos mahoneses que*

se presentaron al Alcalde para pedirle pan o trabajo. El Alcalde dijo que no podía darles trabajo. No obstante les dió pan. Bien, señor Alcalde. Pero no sólo de pan vive el hombre. Necesitan otras cosas: zapatos, vestidos y algún trozo de carne. Trabajando honradamente se puede adquirir la mitad de un vestido y la mitad de un trozo de carne. Procure el señor Alcalde influir para que se abran trabajos. Así se ahorrará tener que dar pan a los hombres. Hay que advertir que los que fueron a pedir pan y trabajo al señor Alcalde no eran curas ni propietarios. Eran siete ciudadanos mahoneses, trabajadores de manos callosas y de avanzada edad. Los hombres han trabajado toda la vida y ahora tienen que pedir un trozo de pan para ellos y sus familias. Todo esto es horrible ¿verdad señor Alcalde?

AVISO

El Centro de Sociedades Obreras invita a todos sus afiliados a la Asamblea extraordinaria que se celebrará el día 17 del corriente a las 9 de la noche en su Local Social, Mariscal Foch, 61, para tratar sobre el siguiente orden del día:

- 1.º Acta de la Asamblea anterior.
- 2.º Informe del Comité.
- 3.º Conveniencia del ingreso en la Confederación Nacional del Trabajo.
- 4.º Asuntos varios y ruegos y preguntas.

Dada la importancia de los asuntos a tratar se ruega la asistencia de todos.

EL COMITÉ.

Los "hombres" de la Generalidad

TREINTA AÑOS DE PRESIDIO

La condena que ha impuesto el Tribunal de Garantías a los « hombres » de la Generalidad de Cataluña merece un comentario, más que la condena el motivo. El comentario lo haremos en el próximo número. Diremos lealmente lo que fué y como se llevó a cabo el movimiento catalán de Octubre. Y lo diremos sin pasión. A los caídos solemos los anarquistas respetarlos. Nuestras ideas son así de buenas y justas. De la « Esquerra Republicana de Catalunya » recibieron los libertarios muchos agravios, que tenemos en cuenta. Cuando ha sonado la hora del presidio se impone un silencio respetuoso. Ya lo romperemos más tarde. Porque los jefes de « Esquerra » no cumplirán los treinta años de castigo. Quizá ni uno, mejor. Nosotros que pedimos el indulto de Sanjurjo, pedimos ahora la libertad completa de los « hombres » de la Generalidad.

A los paqueteros, suscriptores y lectores de FRUCTIDOR

Camaradas: Como dice en otro lugar, los deseos de la redacción de una nueva estructuración y superación de nuestro paladín, introduciendo algunas reformas, como aumento de formato, inserción de grabados y si las circunstancias lo permiten salir semanal en vez de quincenal, para mejor responder a las necesidades del momento, etc.

Teniendo en cuenta que todo esto requiere un mayor esfuerzo, nos dirigimos a todos en general para que nos ayuden, propagándolo por doquier, a fin de obtener una mayor tirada para poder sufragar los gastos que dichas reformas ocasionen. Esperamos que todos pondrán el máximo de interés en bien de la causa que defendemos y que nuestra obra será secundada.

Os saluda fraternalmente

El Administrador.

Notas de Administración

Palma.—Miguel Rigo, recibida la tuya; conforme con lo que dices.

Ciudadela.—Francisco Pons, recibidas 6'75 ptas.; 3'75 para paquete, pagado el núm. 9 y 3'00 ptas. como subvención al periódico correspondiente a junio.

San Luis.—Alejandro Vinent, recibidas 3'15, pagado el núm. 9.

Barcelona.—F. López. Recibida la tuya, mandamos paquete; son a 0'12 pesetas en vez de 0'11 ejemplar, la forma más conveniente de pago es por Giro Postal.

Premiá de Mar.—F. Botey, mandamos paquete, recibidas 1'50 ptas., pagado el núm. 9.

Serra de Almos.—D. Cedó, recibidas 3'50 ptas., mandamos periódico.

Nota: Rogamos a paqueteros y suscriptores liquiden sus cuentas cuanto antes para no entorpecer la buena marcha del periódico.

El Administrador.

Panorama

¡Hambre. Desocupación. Miseria. Tiranía! ¡Viva la República de "Trabajadores"!!

El espíritu liberal de Mahón Lo que va de ayer a hoy

Liberto CALLEJAS PONS

Después de veinte años de ausencia vuelvo a Mahón. Esta pequeña isla balear tiene para mi recuerdos imborrables. Recuerdos de infancia, recuerdos de juventud. Mis primeros pasos en la vida se iniciaron aquí, bajo la sombra de sus dólmenes prehistóricos y a la orilla del mar siempre transparente, siempre azul.

Veinte años de ausencia son veinte años de olvido. Otras tierras y otros horizontes han hecho que ingresara de lleno en el campo de la realidad. Los isleños somos todos mitad poetas, mitad místicos. Somos hijos del silencio y de la quietud. No queremos forzar nuestro espíritu en adivinar problemas profundos. Simplificamos las amplias líneas creadoras, y nos conformamos en trazar nuestro nombre, con un dedo, en la arena de las playas.

Esta quizá sea la verdadera vida de los soñadores. Pero esto no es la vida de los creadores. Para crear es necesario entrar de lleno en lo universal. Para crear es necesario descifrar la vida con fervor respetuoso y tierna atención. Fundirse con la realidad y sentir el dolor. Los verdaderos creadores son aquellos hombres que han sufrido mucho y que han palpado la injusticia de cerca. Soñar es bello, pero crear es sublime. Los soñadores adivinarán un mundo nuevo. Los realistas crearán un nuevo mundo.

Más allá de esta isla de ensueño hay panoramas movedizos, múltiples y de tonalidades diversas que el hombre debe escrutar. Hay evidencias que el hombre debe observar, tanto en lo colectivo como en lo individual, en el tiempo como en el espacio. No hay que soñar. Hay que pensar. Y sobretodo hay que actuar. Y para actuar es necesario dejar la quietud y el silencio para entrar de lleno en la actividad y el griterío de las multitudes.

El espíritu liberal de Mahón.

Mahón ha tenido siempre un espíritu liberal. En la paz idílica de esta isla se forjaron grandes contiendas en pro de la libertad.

Todas las conmociones que convulsionaron a España al través de su historia tuvieron aquí repercusión. En Mahón existía la industria del calzado. En cada casa había un zapatero y en cada zapatero había, por lo menos, un buen republicano. Los idealistas eran legión. Llegaban hasta la Anarquía. Hubo aquí una simiente anarquista que se esparció por toda la isla y surcando los mares llegó a la península. Anselmo Lorenzo, nuestro querido maestro, fijó su vista en Mahón. Surgió un discípulo, Mir y Mir, y luego otros hombres, entre ellos Manent. De estos dos nombres citados más vale no acordarse.

El primero claudicó indignamente. El segundo es en la actualidad gobernador lerrouxista. Estos hombres han pasado. Las ideas anarquistas no pasarán nunca. Son inmovibles a pesar de que los hombres se rindan al enemigo.

El espíritu liberal del pueblo mahonés siguió su curso. Pi y Margall ocupaba el lugar de Cristo en todas las casas. La masonería tenía una logia formada por hombres de bondad y de altruismo. Un periódico « El Porvenir del Obrero » sembró la buena nueva ácrata a través del mundo.

Pescadores, campesinos, zapateros, todo el proletariado se unió en una fuerte federación de defensa. Estallaron movimientos de reivindicación obrera. Hubo manifestaciones en favor de la libertad, y la solidaridad y la fraternidad brillaron aquí como estrellas de primera magnitud.

Menorca era, en medio del mar, una isla que encendida de fervor liberal, alumbraba como un faro potente entre las tinieblas del oscurantismo y de la reacción.

Lo que va de ayer a hoy.

Algo extraordinario ha pasado en Mahón. La política ha castrado la buena fe de los hombres. La política ha envenenado las pasiones. La política ha destruido el sentido liberal de todo un pueblo. La política que es un « chantage ». La política que es una mentira. La política que es una falsedad ha corrompido a la mayoría de los habitantes de esta isla dulce y silenciosa.

La política y la religión, hermanadas, confundidas, han invadido los hogares proletarios, la choza del pescador, la barraca del campesino, la casa blanca y humilde del zapatero. Políticos y curas se han adueñado del corazón liberal de Mahón, y lo han estrujado con mano despiadada. Han aparecido las primeras rivalidades políticas que han degenerado en odios profundos. La iglesia se ha encargado de lo demás. Una legión de curas y monjas han levantado iglesias, conventos, escuelas cristianas y casas llamadas de caridad. Dios y la urna. El báculo y el voto. El diputado y el fraile. Donde caiga esta plaga no habrá paz espiritual. Los pueblos rodarán por la pendiente de la esclavitud hasta caer en el abismo sin fondo de la ignorancia.

La ley de Prensa

FRUCTIDOR protesta contra el proyecto monstruoso

Los obreros que escribimos necesitamos para hacerlo el máximo de libertad. No somos literatos, ni publicistas. Decimos las cosas clara y sencillamente. Muchas veces caemos envueltos en los artículos de la ley. Necesitamos pues libertad de expresión. La ley de imprenta que se discute en el Parlamento, es una ley coercitiva. Constríe y amordaza el pensamiento. FRUCTIDOR se asocia a la protesta general de casi toda la prensa española en contra el Estatuto de Prensa. El proyecto no debe ser puesto en vigor. La independencia de la pluma lo reclama. Y la libertad del pensamiento también.

Los maestros de la república

Francisco CARREÑO

No hablamos de los que pomposamente se dan el título de maestros, orientadores, guías de la República. Hablamos de los maestros de las escuelas que dirige el Estado y sostiene económicamente el pueblo.

Nos referimos al que ejercita eso que debiera ser un apostolado y que desgraciadamente se ha convertido en una profesión automática sin otro fin ni horizonte que el de llegar a fin de mes y cobrar religiosamente el sueldo estipulado.

Se dice que España es un país religioso, aunque los hechos siempre lo desmienten, y con los maestros que deben cobrar religiosamente los haberes, ocurre todo lo contrario a la religiosidad. Los maestros no cobran, el Estado les adeuda varias mensualidades. Ultimamente el magisterio nacional ha he-

cho reclamaciones que casi han pasado inadvertidas. Los maestros se movilizan para denunciar una falta de provisión en los organismos oficiales que asegure a los maestros la puntualidad en el cobro de sus haberes.

Un periódico burgués resume lo que decimos con estas palabras desconcertantes: « Es decir, que el Magisterio trabaja a crédito ». La República, que vino, según el decir de los republicanos, entre otras cosas, para acabar con el problema del analfabetismo y la transformación de la enseñanza, sigue su camino imperturbable por el sendero trillado de la Monarquía. Y así es. Aún sigue siendo cierto el clásico refrán: « tienes más hambre que un maestro de escuela. » Monarquía. República... todo es igual, si no que se lo pregunten a los maestros de escuela.

La bancarrota del sistema capitalista ha venido también a empeorar la situación. El desbarajuste social del mundo, la pugna entre un mundo que agoniza y otro que despierta se ha dejado sentir aquí con una fuerza poderosa. Hay 900 hombres en paro forzoso en toda la isla. Han cerrado sus puertas cuatro importantes fábricas de calzado. Las demás irán desapareciendo poco a poco. Se han perdido los mercados de la Habana, Barcelona, Madrid, etc., etc. Hay hambre y miseria en los hogares proletarios, y los viejos liberales de antaño contemplan con dolor a sus nietos y a sus propios hijos, que por necesidad, más que por fé, tienen que arrodillarse ante los altares de la mentira, y por necesidad también tienen que votar al cacique, al terrateniente, al amo y señor de vidas y haciendas.

Mahón ha sufrido un colapso. La « civilización » burguesa aguantada por la política y la iglesia, ha irrumpido en la entraña de este pueblo, bueno por temperamento, y liberal por tradición, destruyendo su bienestar y anquilosando su espíritu.

Pero nosotros somos optimistas. Aun queda un sedimento de liberalidad en los pueblos más esclavizados. Este sedimento está alimentado por el fuego de un ideal. Mir y Mir y el mismo Manent sembraron el grano prolífico que ha germinado en la mente de unos hombres que no quieren ni saben venderse. Unos hombres que serán anarquistas toda la vida. Unos hombres que no creen en dios y aborrecen la política. Estos hombres serán los que más tarde, cuando pase esta época interina de reacción, resucitarán el espíritu liberal del pueblo mahonés. Y este pueblo que es bueno y comprensivo escuchará la voz de los anarquistas y se unirá con ellos para implantar en el mundo la libre convivencia, la máxima libertad y el derecho a la vida.

Mahón, Junio de 1935.